



CEPAL: América Latina atrapada en un círculo vicioso de desigualdad y baja movilidad social

Description

La Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) presentó en Santiago de Chile su [**informe anual Panorama Social 2025**](#), revelando que la región permanece atrapada en un círculo vicioso de alta desigualdad, baja movilidad social y débil cohesión social, y propone cinco estrategias urgentes para superarlo.

Concentración extrema del ingreso

El 10% más rico de América Latina concentra el 34,2% del ingreso total, mientras que el 10% más pobre apenas alcanza el 1,7%, según el documento. El coeficiente de Gini promedio de la región es el más alto del mundo después de África Subsahariana, superando en 14 puntos porcentuales al promedio de la OCDE.

Avances en reducción de pobreza

El informe muestra señales positivas: la pobreza monetaria afectó al 25,5% de la población (162 millones de personas) en 2024, una disminución de 2,2 puntos porcentuales respecto a 2023, alcanzando el nivel más bajo desde que hay registros comparables. La pobreza extrema se ubicó en 9,8%, afectando a 62 millones de personas.

La pobreza multidimensional también descendió, pasando del 34,4% en 2014 al 20,9% en 2024, principalmente por mejoras en vivienda y servicios. Sin embargo, afecta desproporcionadamente a niños, adolescentes y poblaciones rurales, con mayor impacto en mujeres: por cada 100 hombres en privación multidimensional hay 122 mujeres en la misma situación.

Educación: el talón de Aquiles

El 28% de los jóvenes de 20 a 24 años no había completado la secundaria en 2023, con una brecha de 37 puntos porcentuales entre los quintiles de mayores y menores ingresos. Más preocupante aún, el 71,2% de estudiantes de 15 años no alcanzó competencias básicas en matemáticas en 2022, cifra que asciende a 86,7% en el cuartil socioeconómico más bajo.

Mercado laboral excluyente

La informalidad afecta al 47% de los trabajadores de la región. Según estimaciones, la formalización laboral podría reducir la pobreza entre ocupados del 14,9% al 8,6% y mejorar la distribución del ingreso significativamente.

Cinco estrategias para escapar de la trampa

El Secretario Ejecutivo de la CEPAL, José Manuel Salazar-Xirinachs, presentó las cinco estrategias recomendadas: reducir la desigualdad educativa; crear empleos de calidad; avanzar en igualdad de género y sociedad del cuidado; enfrentar la discriminación contra personas con discapacidad, pueblos indígenas y migrantes; y fortalecer la institucionalidad social y su financiamiento.

Gasto social mantiene niveles

En 2024, el gasto social del gobierno central alcanzó el 11,6% del PIB en América Latina y 11% en el Caribe. El gasto per cápita promedió 1.326 dólares, un aumento del 2,9% respecto a 2023, aunque con marcadas diferencias: mientras el Caribe expandió su gasto social 7%, América del Sur lo redujo 1,4%.

La CEPAL concluye que, aunque entre 1995 y 2025 el número de países con Ministerio de Desarrollo Social aumentó de 10 a 23, el fortalecimiento institucional sigue siendo insuficiente para enfrentar los desafíos estructurales que perpetúan la desigualdad en la región.

[Pinche aquí para descargar informe](#)

El Maipo

Date Created

Noviembre 2025